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estimate how much water would be needed to neutralize the waste stream. The 
Chapagain and Hoekstra’s methodology is the main method used today, and it has 
been adapted to estimate the water footprint of Poniente Almeriense. This region is 
the best example in Europe, and probably worldwide, of intensive agriculture under 
plastic. We used data from 2009/2010 cropping seasons of pepper, tomato, 
cucumber, zucchini, watermelon, melon, eggplant, and green beans. As conclusion, 
although the intensive water consumption, a high amount of virtual water exported 
is present, so the water footprint is smaller. High water-use efficiency and economic 
performance also justify the intensive water use and the external inputs required. 
 
Keywords: Water resources, virtual water, resource use efficiency, horticulture, 
water balance, Almeria, Spain 
 

 
L'EMPREINTE DE L'EAU ET L'UTILISATION DURABLE DE L´EAU. 

Application à l'ouest d'Almeria.  
Des études antérieures et des mesures d'efficacité énergétique. 

 
 
RÉSUMÉ 

L' indice ”empreinte de l'eau”  est un outil pour évaluer la durabilité de 
l´utilisation durable de l´eau, utilisée pour quantifier le volume total de l'eau 
utilisée par les habitants d'une région donnée. Cet indice est utile pour quantifier 
les flux d'eau virtuelle des importations et des exportations, pour son étude à 
certains niveaux géographiques inférieurs, et permet de savoir exactement combien 
d'eau, et dans quelles conditions, l'utilisation de systèmes d'eau locale et la 
quantité d'eau qui serait nécessaire pour le flux des déchets. La principale méthode 
utilisée aujourd'hui a été développée par Chapagain et Hoekstra, qui a été adaptée 
pour estimer l'empreinte de l'eau à l'ouest d'Almeria, une région qui est le meilleur 
exemple en Europe, et probablement dans le monde, l'agriculture intensive sous 
serre. Pour estimer cela, nous avons utilisé les données de la campagne agricole 
2009/2010 pour les cultures: poivre, tomate, concombre, courgette, melon d'eau, 
cantaloup, aubergines et haricots verts. En conséquence, on conclu que, bien que la 
consommation d'eau est très haute, une valeur élevée de l'eau virtuelle est 
exportée, de sorte que l´empreinte de l'eau est très faible. Ce fait, ainsi que 
l'efficacité hidrique et économique, justifie l'utilisation intensive de l'eau et les 
apports extérieurs nécessaires. 
 
Mots-clés: sources d´eau, de eau virtuelle, utilisation efficace de l´eau, 
horticulture, bilan hidrique, Almeria, Espagne. 


